

Zeitschrift: Bulletin de la Société des Sciences Naturelles de Neuchâtel
Herausgeber: Société des Sciences Naturelles de Neuchâtel
Band: 12 (1879-1882)

Artikel: Sur la céramique lacustre de l'âge du bronze
Autor: Jaccard, A.
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-88164>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 02.02.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Séance du 12 mai 1882.

Présidence de M. L. COULON.

M. le *Président* dépose sur le bureau une invitation de l'Association des Sociétés suisses de géographie, dont le Vorort est à Genève, pour prendre part à la prochaine session qui aura lieu dans cette ville au mois d'août prochain.

Le Secrétaire lit la note suivante de M. *Jaccard* sur la céramique de l'âge du bronze.

SUR LA
CÉRAMIQUE LACUSTRE DE L'ÂGE DU BRONZE

Par A. JACCARD, professeur.

Dans chacun de ses deux ouvrages, le *Bel âge du bronze* et les *Palafittes*, notre ami regretté, M. Desor, a consacré quelques lignes à la céramique et a donné quelques figures, soit de vases ou de pots entiers, soit de fragments ornés de dessins tracés au poinçon. Il signale aussi la découverte dans le lac de Biemme d'un fragment d'assiette, orné à l'intérieur de plusieurs rangées concentriques de triangles, les uns rouges,

les autres noirs, ainsi que celle d'un plat entier, à Cortaillod, conservé au Musée Schwab à Bienne, garni à l'intérieur de minces plaques d'étain, représentant des dessins variés.

Cette décoration intérieure et extérieure de la céramique n'est rien moins que rare, mais les chercheurs d'antiquités méprisant les fragments de poterie, rejettent pour la plupart avec dédain tout ce qui n'est pas entier. C'est vraiment regrettable, car dans les débris que j'ai pu recueillir on observe une variété, une richesse, dirai-je, vraiment remarquable. Il serait si facile d'opérer une restauration, non pas de la décoration, mais des vases eux-mêmes, que je suis surpris de ne l'avoir pas encore vu tenter chez nous. A Berne, dont le riche musée préhistorique vient d'être installé à nouveau, j'ai vu un grand nombre de ces restaurations qui permettent de se faire une idée très satisfaisante de cette partie du mobilier lacustre.

L'essai de restauration provisoire, que je fais passer sous les yeux de la Société, donnera une idée du goût artistique et de l'adresse déployés par les potiers de l'âge du bronze. Il y aurait, ce me semble, lieu de faire chez nous ce qui se fait ailleurs, et un recueil de dessins des plus belles formes et des décorations les plus riches devrait être entrepris sans retard. Il serait à désirer que nos chercheurs d'antiquités lacustres fussent engagés à conserver tous les débris portant des traces de décoration. Peut-être alors arriverions-nous à découvrir plus souvent des traces de coloriage dans les dessins au poinçon, ou bien, mieux encore, ces bandelettes d'étain du plat de Cortaillod.

Les Américains ne dédaignent nullement les frag-

ments de poterie, car nous voyons, dans les planches du volume que je prends la liberté de faire passer sous vos yeux, des restaurations de vases, ainsi que des fragments couverts de dessins dont la variété et l'originalité ne sont pas sans analogie avec les débris de nos palafittes.

Feu M. Pictet, le paléontologiste distingué, recommandait toujours de ne pas négliger les fragments de fossiles, même isolés, lorsque, par leur état de conservation, ils pourraient aider à la détermination des caractères spécifiques.

Le Musée du Locle possède un petit commencement de collection du genre de celle que je voudrais voir réussir à Neuchâtel, et je rappelle en passant le beau spécimen figuré dans le *Musée neuchâtelois*.

M. L. Isely fils lit la note suivante :

LA GÉOMÉTRIE DE LA SPHÈRE ET L'HEXAGRAMME MYSTIQUE

Par M. L. ISELY, professeur.

Le XVII^e siècle a droit à notre admiration par la multiplicité et l'importance de ses découvertes dans le domaine des mathématiques. Burgi et Neper in-